

# Diario de Gandía

PERIODICO DEMOCRATICO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre 5.75 pesetas.—Semestre 7.—  
Año 15.50.—Extranjero: el mismo precio,  
con aumento del franqueo.

Martes 4 Agosto de 1885.

ANUNCIOS

Precios convencionales.—Dirigirse al Admi-  
nistrador, D. José Aranda.

NUM. 130.

## SEDAS PARA COSER A MAQUINA

ÚNICA CLASE

GARANTIDA EN ESPAÑA,

EDUARDO SALINAS

Calle de San Fernando, núms. 35 y 37,  
VALENCIA.

Venta al por mayor y menor, con precios espe-  
ciales para los compradores al por mayor.

DIARREAS. Véase cuarta plana.

## A NUESTROS CORRESPONSALES.

La administración ruega á los señores  
Corresponsales encargados del cobro de las  
suscripciones en los pueblos, se sirvan avisar  
el recibo de los resguardos de este trimestre  
que se les han remitido y el estado en que  
tengan la cobranza, para liquidar y hacer los  
oportunos asientos.

## RESULTANDOS.

De desautorización en desautorización ha se-  
guido su intrincado camino, durante diez y ocho  
meses de des-gobierno, el ministerio conserva-  
dor.

El menor proyecto encuentra en su desarrollo  
insuperables obstáculos, la más insignificante idea  
nace entre infinitos escollos que le arrancan la vi-  
da y hacen casi imposible su realización.

Basta que el Sr. Cánovas ó cualquiera de sus  
adláteros se proponga llevar á la práctica una teo-  
ría, por escasa ó nula importancia que encierre,  
para que se vean precisados á darla forma entre  
la rechifla general y el desagrado del país.

No saben, no pueden lograr un apetecido ob-  
jeto, sin que se antepongan á sus deseos poderosas  
vallas que dificulten su tranquila posesión.

En todo cuanto pone la mano un individuo del  
gabinete echa raíces el desprestigio y ha de verse  
contrareestado tenazmente hasta por muchos de sus  
más valiosos ó importantísimos amigos.

No mueve los labios el presidente del Consejo,  
sin que sus palabras hieran los más delicados sen-  
timientos y originen penosa impresión entre sus  
leales correligionarios.

Si se siguen paso á paso los actos de malhada-  
da administración que caracterizan á este gobier-  
no, pronto nos convenceremos de que sus proyec-  
tos, sus pensamientos, sus ambiciones al caer bajo  
la acerada férula de la fría y desapasionada crítica,  
sirven de base á la más justificada censura y llevan  
en sí el sello de la más completa desautorización:  
son, pues, abortos concebidos, quizás de buena fé,  
para devolver á nuestro país la prosperidad y el  
bienestar que perdió desde aquel infausto instante  
en que el partido reaccionario ocupó las esferas  
del poder; pero que, deficientes y perjudiciales en  
su invención, resultan monstruosos é irrealizables  
en sus aplicaciones.

La fatalidad persigue al Sr. Cánovas y compa-  
ñeros mártires, la desgracia guía su destino, el des-  
acierto es la norma de sus obras, las rudimentarias  
reglas de la gobernación del Estado parecen o vi-  
regadas en algunos momentos, y todo reviste carác-  
ter oposicionista ante el prestigio, exagerada im-  
portancia y elevado criterio, concedido en otros  
tiempos al indiscutible jefe del partido ultramon-  
tano.

Hoy mismo, á pesar de la reforma que se ha  
hecho en el Gabinete, no existe unidad de miras;  
no reina uniformidad en los planes de cada centro  
directivo; el gobierno se halla minado por podero-  
sas disidencias entre los consejeros responsables;

el mismo Sr. Villaverde no se conforma ya con ser  
un fiel continuador de la política de Romero Ro-  
bledo, le viene muy cuesta arriba ser un amanuen-  
se del Sr. Cánovas, ocupar la poltrona como un  
automata de perfectos y acabados movimientos; ni  
se conoce firmeza en los principios, ni programa de-  
finido en los proyectos que intenta desenvolver el  
ministerio.

No impera orden ni concierto en la grey con-  
servadora, y la confianza y lealtad necesarias fal-  
tan siempre en las acciones combinadas. La anar-  
quía es la piedra de toque de la actual situación,  
y por ello carecen de autoridad todos los actos gu-  
bernamentales.

El ministerio arrastra una existencia lánguida,  
una vida de componendas y contemporizaciones,  
que le debilitan y consumen en lenta y penosa  
agonía.

Fija la atención de cada uno de los ministros en  
la ostensible lucha entablada en el seno del Gabi-  
nete, aunados sus esfuerzos para contrarestar, si  
cabé, la reconocida influencia de sus enemigos po-  
líticos y vista la desdicha que acompaña á todas  
sus ideas y voliciones optan por no hacer nada,  
se distinguen por su desidia, y los negocios públi-  
cos se encuentran abandonados, ó marchan al com-  
pás que le señala un funcionario de baja estofa.

La misma *Epoca*, testigo de mayor excepción, lo  
confiesa en el siguiente párrafo, escrito sin duda  
con ingenuidad poco acostumbrada en los periódicos  
oficiosos:

«Porque la verdad es que en esta época en que  
la política duerme ó está de viaje, en que solo se  
habla de calamidades públicas, y éstas noticias se  
recojen en sitio preferente, en que no se proyectan  
cosas útiles, porque la atención está perdida, ni se  
intentan reformas, porque pasarían sin admitirse,  
no es fácil dar atractivo á los periódicos, ni tam-  
poco es permitido llenar con frases baladíes el lugar  
consagrado á la narración de acontecimientos de  
última hora.»

De manera que cuando las Cortes están abier-  
tas, no puede el gobierno ocuparse de reformas,  
porque las Cámaras le absorben el tiempo y cuan-  
do se hallan cerradas tampoco, porque pasarían  
sin advertirse dichas reformas.

El mañana de los conservadores nunca llega.  
Casi casi conviene más esa próroga indefinida. Es  
más útil no hacer nada que hacer daño.

¿Y con tal conducta, y con semejante criterio  
sueña el Sr. Cánovas en una estabilidad minist-  
terial?

Despierte de su letargo, discurra con verdade-  
ro juicio, si no quiere experimentar en breve un  
profundo desengaño.

## Correspondencia particular del DIARIO DE GANDIA.

Archidona 28 de Agosto de 1885.

Sr. Director del DIARIO DE GANDIA.

Mi distinguido amigo: Tanto agradezco su cor-  
tés ofrecimiento de las columnas del periódico  
que dignamente dirige, como me honraria el co-  
laborar en él aunque fuese en la modesta esfera  
de simple corresponsal. ¿Pero qué habia de decir  
yo que pudiera dar algun interés á mis correspon-  
dencias? Retirado en este rincón de Andalucía, país  
enteramente agrícola y sin importancia social nin-  
guna, mis cartas nada podrian decir que interesa-  
ra á esa región, ni á los lectores del DIARIO, por  
más que si algun día ocurriera algo que fuera digne  
de conocerse, me apresuraria con gusto á partici-  
parlo.

Hoy por hoy tan solo preocupan aquí dos cues-  
tiones: el campo y la epidemia colérica; pues de  
política en este país no se preocupan más que los  
caciques llamados en todas épocas á dirigir y explotar  
á su satisfacción á este pueblo ligero, insustan-  
cial, sin fé, sin entusiasmo por cosa alguna y dis-  
puesto tan solo por temperamento y educación al  
*dolce farnicesta* de los italianos, causa del atraso y  
de la pobreza de este país, tan poco conocido como  
mal juzgado.

El año (excepción hecha de la cosecha de aceite

que ha sido extraordinaria), no ha podido ser  
peor. Primero los terremotos y después un tempo-  
ral de aguas que ha estorbado para todas las fae-  
nas agrícolas y las ha encarecido mucho; y por  
último, un rendimiento muy escaso en todas las  
cosechas y el bajo precio que alcanzan los granos  
debido en gran parte á la completa paralización de  
los negocios por consecuencia de la anarquía sani-  
taria, del desorden y del cantonalismo que ha re-  
galado á España este bendito gobierno de los hom-  
bres de la *camisa limpia*, como diria el ilustre Ro-  
mero.

En cuanto al cólera, han empezado á darse al-  
gunos casos en este país, é inmediatamente el  
bueno del gobernador de Málaga, para dar ejem-  
plo de su respeto á las leyes del país en que ejerce  
sus funciones, ha establecido un lazareto en Boba-  
dilla, que es el punto de cruce de las líneas de  
Córdoba, Málaga y Granada. Dada la señal por ese  
Santo varón, cada pueblo se ha aislado de los  
demás, hasta el punto de que los hay en este mis-  
mo partido judicial, en que no se pueden labrar  
algunas fincas, porque las autoridades no permi-  
ten que entren en su jurisdicción los dueños que  
viven en otro pueblo ni los jornaleros que llegan;  
y hasta hay pueblo que no permite la entrada del  
correo. Pero lo más peregrino es lo que ocurre en  
esta villa: aquí no se ha tomado medida alguna,  
ni aun las más rudimentarias de higiene pública,  
hasta que se ha declarado el cólera; y una vez que  
ha empezado á morir gente se ha adoptado una  
medida salvadora: la de no permitir la entrada á  
los forasteros, para que no traigan la epidemia.

Veremos si el Sr. Villaverde García del Rivero  
y demás, hace algo por que cese esta epidemia de  
atropellos, bastante peor que la del cólera, aunque  
dudo mucho que lo intente, porque todo eso de  
las circulares que se le atribuyen, me parece que  
ha de ser algo como las circulares de las eleccio-  
nes en que se encarga á los gobernadores que pro-  
tejan la libre emisión del sufragio.

He dicho que dudo que el gobierno intente  
poner coto á estos abusos, porque sólo con que-  
rerlo quedarian corregidos. ¿Cómo sino se explica  
que en Bobadilla se secuestra por orden del go-  
bernador á todo el que llega, á ciencia y pacien-  
cia de cinco ó seis parejas de la Guardia civil en-  
cargada de perseguir los delitos y hacer respetar  
las leyes? Y lo mismo puede decirse de todos los  
pueblos.

¿Qué hace esa guardia, dependiente de gober-  
nación? Indudablemente calla y no hace nada por-  
que así se lo tendrán mandado particularmente.

Y si tomamos las cosas de más arriba ¿qué go-  
bernador resistiria órdenes superiores y dejaria de  
hacerlas cumplir á sus subordinados, si á la pri-  
mera falta, le limpiarán el comedero? Ninguno de  
ellos seguramente, pues por más conservadores  
que sean no sirven por *amor al arte* sino por los  
*miserables ochavos* que cobran con una puntualidad  
algo mayor que la que tiene el Estado para pagar  
otras atenciones muy sagradas.

Afortunadamente, los conservadores se van si  
las apariencias no engañan y salen rotos y mal-  
trechos y con disgregaciones muy importantes que  
han de quebrantar mucho ese llamado partido de  
orden. Quizás no sea la menos importante la de  
Romero Robledo, á quien amigos suyos suponen  
dispuesto á hacer un cuarto de conversión que por  
lo extremado no consigno, aunque hay indicios  
para creerlo dada la protección que en esta provin-  
cia ha venido dispensando á todos, absolutamente  
todos, los recomendados de cierto general, aun  
perjudicando á sus amigos políticos y hasta parti-  
culares. Veremos que ocurre cuando acabe el có-  
lera, y con eso el miedo, que ha hecho quizás lo  
que no han logrado antes, otras muchísimas ra-  
zones.

Conste, pues, amigo Director, que agradezco su  
ofrecimiento; que no sirvo para el caso, pero que  
le comunicaré con gusto cualquier noticia para que  
la viste esa redacción, si ha de presentarse en  
público; y que se repite á sus órdenes su amigo

R. P.

## PRENSA.

Dice un periódico:

«Pasan de 600.000 pesetas lo que el ayuntamiento de Málaga debe á la empresa del gas. Esta le ha amenazado con dejar á oscuras la ciudad si no satisface parte de los débitos. El gobierno ha tomado cartas en el asunto.»

Pues si el gobierno ha tomado cartas en el asunto, ni los vecinos de Málaga verán nada de noche, ni la empresa del gas verá un cuarto de día ni de noche.

Pero, consuélase el vecindario de Málaga, que ahí tiene el señor Cos-Gayón los consumos que le harán ver las estrellas.

Leemos en *La Fé*:

«En Don Benito en donde el cólera está haciendo estragos en estos momentos, también han desaparecido todas las personas pudientes, los empleados públicos y los enterradores y demás personal del cementerio, que no han fallecido.»

Es decir, que no han quedado en Don Benito nada más que los que han fallecido.

Justamente, los que tenían mayores motivos para huir.

Algunas diputaciones provinciales, dice un periódico, se han dirigido al gobierno pidiendo la suspensión de las operaciones de la quinta, á causa de las circunstancias sanitarias, para evitar la aglomeración de mozos en las capitales.

¿Pero en qué quedamos?

¿Es perjudicial para la salud pública la aglomeración de gentes?

Oremus.

*El Correo*, enderezando sus piadosas plegarias al Apostol Santiago.

«...Rogámosle encarecidamente que interceda por nosotros, y que ponga serenidad y sentido común en el pecho de tanto insensato como anda por ahí armando cordones y tegiendo lazaretos, en daño de la caridad cristiana, del legítimo derecho que tienen los pueblos y las familias á comunicarse, y del no menos legítimo de los intereses, hoy en ruina creciente y lastimosa.»

Si el hijo del trueno pone sus ojos en los insensatos referidos, ya sabemos como les tratará...

Como trató á los moros en la batalla de Clavijo.

Para qué más árabes y sarracenos que los de ahora.

Sigue el *Correo*:

«El artículo «¡Expiación!» ha sentido muy mal en ciertas liliputienses esferas.

Porque aquello de que Dios envía castigo á los pueblos por las faltas que en público y como tales pueblos cometen y aplicar el principio á los desastres desencadenados sobre España después de la matanza de los frailes, es idea que revienta al primer mestizo que la examina.»

Reventar no sabemos si es palabra pulcra.

Si lo es, por mí que revienten todos, mestizos é integros.

Leemos en *El Porvenir*:

«El aumento que ha adquirido desde hace dos días la epidemia, preocupa seriamente á las gentes de Madrid.

El miedo no abate los ánimos, pero en todos los círculos se pronuncia una frase más terrible, más cruel, que la que sirve para designar la enfermedad.

Si la epidemia toma serias proporciones, más víctimas que las que pueda producir el cólera, producirá el hambre seguramente.

En la situación en que el municipio se encuentra, poco puede hacer por el pueblo de Madrid.»

Aunque pudiese no lo haría.

Esté seguro de ello el colega.

Más datos sobre la inoculación del virus colérico atenuado que suministra *El Noticiero*:

«Lo que pasa con el negocio de la Sociedad Ferrán y compañía, debe estudiarse seriamente, porque no es cosa de perturbar al país, más que lo que está, con la calamidad terrible que atraviesa.»

Todo el mundo sabe que hay una sociedad formada por acciones, para explotar el invento, ó la ocurrencia, del doctor mencionado; se dice que se subvencionan periódicos de provincias, y que los médicos más desocupados se entregan á la defensa, para poder entregarse después á la práctica del asunto.»

*El Noticiero* habla de sí propio y sus amigos. No puede ser de otro modo.

Dice el mismo colega:

«Los señores ministros de Hacienda y alcalde celebraron ayer una larga entrevista para tratar de la cuestión de consumos.

La reserva de los conferenciantes impidió saber si llegaron á la solución definitiva del arreglo, cuyas bases, no obstante las negativas de algunos

periódicos, son, con ligeras modificaciones, las que publicamos hace cuatro días.

Algún cabo debió quedar pendiente cuando el alcalde se propone conferenciar hoy sobre esta cuestión con el gobernador civil.»

¿Algún cabo pendiente?

Ya verán ustedes cómo sucederá lo que decía el borracho del cuento.

Que subirán el vino.

Aquí pasará lo mismo.

Quien pagará los vidrios rotos será algún cabo del resguardo.

Dice *El Liberal*:

«El Sr. Cos-Gayón, que no descansa en rebuscar medios para sacar dinero, ha concebido un proyecto por el que según él aumentará en seis millones de pesetas el ingreso por consumos en Madrid.

Desea que se construya, ¿qué creerán nuestros lectores? Un foso de circunvalación, para que de esta suerte se termine el matute, obligando á entrar á todo el mundo por determinados sitios.

El proyecto parece que le tiene el alcalde en estudio.»

Nos parecería mejor que construyeran ya de una vez una gran fosa para todos los españoles.

Entre el cólera, los consumos y los conservadores han hecho que sea de más utilidad esta última, que el foso inventado por el ministro de Hacienda.

## NOTICIAS LOCALES.

La fatalidad persigue al señor alcalde; y así es que por más que nosotros hagamos votos para que sus decisiones se amolden en todos los casos á la rectitud, no podemos conseguirlo.

Un signo de desgracia le persigue y de rechazo nos persigue á aquellos á quienes Dios ó el diablo ha puesto bajo su administración.

Y crea el señor alcalde que sentimos su desventura, no solo porque le estimamos mucho y esa estimación recusa todo lo que puede ser funesto, sino porque nos queremos más y deseamos vivir en paz con él, contentos y felices.

Ni porque haciendo caso omiso de su indiferentismo y característica repugnancia al consejo y á la advertencia, le indicamos el camino que debe seguir si quiere borrar prevenciones hijas de pasados errores y de antiguas inconsecuencias; ni porque haciendo traiciones al extraordinario afecto que le profesamos, recojemos la palmeta de la censura y castigamos ante la opinión sus inconsecuencias; ni porque nos mostramos severos unas veces, condescendientes otras: nada, la fatalidad estorba nuestros propósitos y se coloca delante, cobijándole y haciéndole cometer insignes torpezas y extraordinarias inconsecuencias.

Vamos á la prueba. El ayuntamiento de su digna presidencia en uso de su perfecto derecho, atribiliariamente puesto en duda; y con sujeción á sus facultades escatimadas con loca imprevisión, acordó reorganizar la fuerza de guardias municipales sobre ciertas y determinadas bases que merecieron el aplauso nuestro y el de todo el vecindario.

Después de haber convenido S. S. en la bondad del acuerdo; de haberlo autorizado ex-cátedra, llega el momento de llevarlo á cabo y la fatalidad le inspira el interdicto, siendo preciso recordarle su ofrecimiento, para hacerle desistir de su intransigencia.

Vuelven las aguas á tomar su cauce; vuelve á despejarse el cielo ennegrecido por una atmósfera de ridículo pugilato, y el ayuntamiento se dispone con nuevo y terminante beneplácito, á hacer los nombramientos.

El génio del mal sopla por vigésima vez el oído del señor alcalde; y este sale de su retiro, deja su recreo, abandona sus fiestas y viene á cometer la injusticia de imponer el nombramiento en favor de individuos que no reúnen las condiciones reglamentarias, pero que cuentan con favor é influjo que pesan algo sobre la independencia del señor alcalde, postergando á otros que confiados en la seriedad de la corporación y en la legalidad del anuncio, solicitaron, adornados de las circunstancias que se exigían, sin que le hayan valido esas circunstancias y su credulidad para otra cosa que para quedarse á la luna de Valencia; con la circunstancia agravante de verse despojados de todo recurso por haber abandonado el que tenían, en la confianza de su aptitud y alentados por las promesas del señor alcalde, que no se han cumplido.

La marejada, pues, que había cedido merced á los vientos favorables que habían soplado por la banda de la alcaldía vuelven á presentarse en la costa municipal; y como la nave está ya muy castigada y tiene su escotilla rota, pudiera suceder que de esta vez viniese á tierra á carenarse, dejando en ella al patrón y tomando otro á quien no persiga tanto la fatalidad y el signo desgraciado.

Por lo pronto es preciso remediar los daños cau-

sados y que el acuerdo de que nos ocupamos se cumpla en todas sus partes.

Ya hablaremos más claro para que se nos entienda.

En el lugar correspondiente, publicamos la ilustrada correspondencia con que nuestro amigo y paisano residente en Archidona, se ha servido favorecernos.

El abuso de las precauciones no deja de ser un abuso, y, como todos ellos, perjudicial para la salud. Cierto es que no conviene ahora los laxantes; pero la astringencia que algunos se empeñan en procurarse á toda costa, tampoco es conveniente.

Las carnes de ternera ó de vaca joven, las verduras cocidas, y hasta la fruta en sazón, y en cantidad discreta, pueden y deben ser la base de la alimentación, auxiliando las digestiones con vino aguado, que es al propio tiempo un buen refrigerante.

Hemos recibido el primer número de *La España*, semanario que se publica en Lisboa, defensor de los intereses generales de la colonia española en Portugal.

Es director del nuevo colega, el ex-diputado constituyente don Gumersindo de la Rosa.

Damos la bienvenida á nuestro compañero.

Se ha dispuesto que los guardias marinas disfruten solo dos meses de licencia durante los cuatro años de embarque. El tiempo que, además del señalado, disfruten como licencia, se considerará como si no estuvieran embarcados, no pudiendo por tanto, examinarse hasta haber cumplido el tiempo reglamentario de embarque, para optar á la primera clase y al empleo de oficial.

Hace un calor que aturde, que con el que ya llevamos á cuestas, si no dan con nuestros huesos en el hoyo, digo á ustedes que somos de granito: Anteayer sudamos á raudales, ayer lo pasamos en pura salsa también y tememos todavía un chorro de días, que nos lo han de secar todo, excepción de las lágrimas que nos hace derramar nuestro paternal gobierno.

Es un verano de prueba, como todo lo que nos ha llegado con Cánovas, singular alabardero de todas las calamidades públicas.

Parece que muy en breve se dirigirá una real orden circular á los gobernadores civiles, para que procedan á la formación de propuestas para la concesión de recompensas á los que más se hayan distinguido durante las tristes circunstancias porque han pasado ó están pasando los pueblos epidemiados.

Las grandes tormentas de los últimos días han templado el excesivo calor que se experimentaba, pero produciendo en cambio un desarrollo de electricidad que, sobre todo á las personas nerviosas, las ha afectado bastante. Debe cuidarse de evitar los enfriamientos á que exponen las corrientes de aire húmedo y fresco, abrigando ligeramente el centro del cuerpo; y con una alimentación morigerada y sana, mantener á toda costa la normalidad de las funciones digestivas.

(De *La Higiene*).

El ayuntamiento ante las afflictivas circunstancias que atravesamos y para remediar en parte las necesidades que se sienten en la población, ha elevado al señor ministro de la Gobernación una sentida instancia rogándole se sirva destinar del fondo correspondiente algunas cantidades, al igual que se ha hecho con otras poblaciones.

Esto se ha hecho en Alcoy. ¿Y en Gandía se ha hecho algo en ese sentido?

Parécenos que no y en ese caso la plancha es de primo cartello.

A las mil y una plagas con que la providencia se ha dignado castigarnos, sin duda porque en sus altos designios y supremos consejos cree que merecemos ser maltratados por consentir y tolerar gobiernos que tan mal lo hacen, alcaldes que tanto se equivocan y otras calamidades de que no es lícito ocuparnos hoy, porque las vela á nuestra escudriñadora mirada reciente desgracia, á esa plaga hay que añadir la de los mosquitos que no nos dejan vivir ni sosegar y muy particularmente en los crepúsculos vespertinos de candente calma, como los que venimos sufriendo de poco tiempo á esta parte.

Contra esa plaga de ciudadanos armados que nos han declarado este año guerra sin cuartel, hay un remedio que según las esperiencias hechas, resulta eficaz.

Nos referimos al anuncio que con el título de *No más mosquitos* publicamos en la cuarta plana.

Se nos ruega llamemos la atención del señor inspector de mercados sobre la poca limpieza y aseo que se observa en los tajos de partir la carne de que se sirven los carniceros en sus puestos.

En realidad, acusan esos tajos poco escrupulo,

pues conservan por mucho tiempo la sangre, sebo y grasa de las carnes que en ellas se parten y acuden las moscas que es un primor, presentando á la observación del público, una vista repugnante. Quedan servidos los que nos han interesado este suelto que habremos de reproducir, si por quien corresponda se echa en saco roto.

El Circulo Gandiense constituido en esta ciudad, en junta general extraordinaria, eligió ayer la directiva siguiente:

Presidente.—D. Diego Morell y Morant.  
Vicepresidente.—D. Juan Romaguera Roig.  
Contador.—D. Narciso Coll Vierus.  
Tesorero.—D. Miguel Oller Cardona.  
Vocales.—D. Andrés Maria Ferrer Marquesta, D. Andrés Ferrer Boix, D. Fernando Garcia Torregrosa.  
Secretario.—D. Luis Morell y Torres.  
Vicesecretario.—D. Roberto Gomez Mazparrota.

Relación que el que suscribe como depositario de los fondos recaudados por la junta de Beneficencia de esta ciudad presenta á la misma de lo cobrado y pagado desde el 10 de Abril en que fué aprobada la última cuenta hasta la fecha, con motivo de las prevenciones tomadas por la mencionada junta contra el cólera y socorros suministrados á la clase proletaria de esta ciudad.

DEBE.	Pesetas cént.	
Existencia en poder del depositario en 10 de Abril de 1885	1.057	37
Recaudado por segunda cuarta parte de D. Dimas Gutierrez	62	50
Recaudado por segunda cuarta parte de D. José Morant	18	75
Recaudado por segunda cuarta parte de D. León Navarro	18	75
Recaudado por segunda cuarta parte de D. Ramon Polo	31	25
Recaudado por segunda cuarta parte de D. Pedro Lapeyre	18	75
Recaudado por segunda cuarta parte de D. Vicente Ros	18	75
Recaudado por segunda cuarta parte de D. José Saenz de Juano	12	50
Recaudado por segunda cuarta parte de D. Antonio Bennacer	12	60
Recaudado por segunda cuarta parte de D. José Maria Garcia Fernandez	12	50
Recaudado por segunda cuarta parte de D. Narciso Coll	18	75
Recaudado por segunda cuarta parte de D. Nicolás Lapeyre	31	25
Recaudado por segunda cuarta parte de D. Ignacio Gros Gener	6	25
Recaudado por segunda cuarta parte de D. José Polo Castillo	18	75
Recaudado por segunda cuarta parte de D. Antonio Buada	12	50
Recaudado por segunda cuarta parte de D. Vicente Saenz de Juano	31	25
Recaudado por segunda cuarta parte de D. José Terrades Cañamás	12	50
Recaudado por segunda cuarta parte de D. Adolfo Caucurte	31	25
Recaudado por segunda cuarta parte de D. Carlos Sancho	12	50
Recaudado por segunda cuarta parte de D. Gregorio Calbo	12	50
Recaudado por segunda cuarta parte de D. Joaquin Forrat	12	50
Recaudado por segunda cuarta parte de D. Francisco Ripoll Marquesta	18	75
Recaudado por segunda cuarta parte de D. Luis Manuel Garcia Romaguera	12	50
Recaudado por segunda cuarta parte de D. Joaquin Belda	6	25
Recaudado por segunda cuarta parte de D. Lorenzo Oltra Castelló	6	25
Recaudado por segunda cuarta parte de D. José Peyró Mengual	6	25
Suma y sigue	1.551	12

Por lo que pueda interesar á los maestros de esta provincia, copiamos el orden de la Dirección general de Instrucción pública, fecha de 7 de Mayo último, dirigida al rector de la Universidad de Sevilla. Dice así:

«Vista la consulta elevada por V. S. con fecha 20 de Marzo último, referente á si los auxiliares de las escuelas públicas pueden practicar ejercicios de mejora de dotación, lo mismo que los maestros, cuando los ayuntamientos eleven su sueldo; y teniendo en cuenta que, segun se halla declarado en diferentes ocasiones, las plazas de auxiliares son voluntarias para los municipios, los cuales pueden suprimirlas libremente, y es de sus atribuciones el señalar la dotación que corresponde á los mismos, por lo cual á los que las desempeñan no pueden concedérseles más derechos que los que disfrutaban en la actualidad, esta Dirección general ha resuel-

to manifestar á V. S. que los auxiliares de las escuelas públicas no deben practicar ejercicios de mejora de dotación cuando los ayuntamientos les aumenten sus sueldos.»

Abundan en Sevilla los billetes falsos de veinticinco pesetas, del Banco de España, que se distinguen de los legítimos en que carecen de la firma del cajero y están pésimamente dibujados.

En Málaga, segun *Las noticias*, abundan los billetes de Banco falsos de á 50 y de 100 pesetas, llegando el temor de aceptar papel al sensible extremo de que en alguna dependencia oficial se niegan en absoluto á recibir billetes de esas sumas, originándose los consiguientes perjuicios al comercio.

Movimiento de población desde las doce de la mañana de ayer, á igual hora de hoy.

Nacimientos.	0
Defunciones.	0
Párvulos.	0
Adultos.	0

## BOLETIN COMERCIAL

Gandia 4 de Agosto de 1885.

### PUERTO.

#### BARCOS ENTRADOS.

Ninguno.

#### BARCOS DESPACHADOS.

Ninguno.

#### IMPORTACIÓN POR MAR.

Ninguna.

#### IMPORTACIÓN POR TIERRA.

9.200 kilos madera en construcción procedente de Valencia.

7.200 kilos varias mercancías procedentes de las líneas de Madrid, Barcelona y Valencia.

#### EXPORTACIÓN POR MAR.

Ninguna.

#### EXPORTACIÓN POR TIERRA.

Para la línea de Madrid 12.600 kilos de hortalizas.

Para Valencia y su provincia 5.300 kilos de varias mercancías.

### PRECIOS CORRIENTES.

Patatas	4 á 5 reales	arropa de 12 y 1½ kilos.
Uvas	9 á 10	»
Ptos. verdes	á 2	»
Colorados	10 á 12	»
Guindillas	3 á 4	»
Cebollas	3 á 3½	»
Berenjenas	4 á 4½	»
Melones	de 6 á 7	» docena.
Sandías	de 16 á 18	»

#### ESTADO DEL MERCADO.

No ha tenido ni es posible que tenga variación alguna en sentido satisfactorio.

Los precios pueden considerarse como nominales.

### OBSERVATORIO METEOROLOGICO DE LAS ESCUELAS-PIAS DE GANDIA

4 de Agosto á las nueve de la mañana.

Presión atmosférica, 757 milímetros.

Temperatura, 28°.—Humedad, 63.

Viento, E. NE.; brisa; cielo nuboso; mar tranquila.

Observaciones desde las nueve de la mañana del día anterior.

Temperatura máxima, al sol, 43°.

Id. Id. á la sombra, 32°.

Id. mínima á la sombra 24°.

Higrómetro registrador, del 64 al 66 y 63.

Barómetro registrador, desde el 758'5 al 755 y 757.

### Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA. Nuestra Señora de las Nieves y San Emigdio, obispo.

La misa y oficio divino es de la dedicación de Nuestra Señora de las Nieves, rito doble mayor.

Cultos religiosos para mañana.

En la iglesia ex-convento de San Roque, á las seis de la mañana, misa rezada con órgano y letrillas y á las siete misa solemne cantada con música en honor al beato Andrés Hibernón; por la tarde, ejercicio al sagrado corazón de Jesús.

## ALCANCE POSTAL.

CORREO DE MADRID.

3 Agosto.

Ayer á las cuatro y media descargó sobre Madrid una furiosa tempestad, acompañada de relámpagos, truenos y rayos.

La dirección era de Norte á Sur.

La tormenta solo duró media hora, al cabo de cuyo tiempo se despejó por completo el cielo.

Cayeron tres exhalaciones: una en el pararrayos del Congreso, otra en el tejado de la casa donde está situado el café Oriental y otra en el despacho del sub-secretario de la Presidencia. Esta última penetró por el aparato telefónico, atravesando la mesa donde se encontraba sentado el señor Estéban Collantes con el señor Vallejo Miranda.

Ninguna de estas chispas eléctricas ocasionó desgracias personales.

Por desgracia no ocurrió lo mismo con una descarga eléctrica que produjo la tormenta en el camino alto de Vicalvaro, pues dió muerte á un jóven de 24 años, obrero de un tejear, que se retiraba á su casa.

La chispá le penetró por la clavícula izquierda, carbonizando toda la región del mismo lado en el cuerpo del infeliz, abrasando literalmente el pantalón que llevaba.

Ayer conferenciaron los señores ministro de la Gobernación, el gobernador y el alcalde, para organizar la manera de que los cadáveres coléricos sean trasladados lo más pronto posible al cementerio del Este y puedan, con las formalidades de la ley, inscribirse en el Registro.

Dos rumores que circularon anoche: que hoy vendrían los reyes á pasar el día en Madrid, y que se habian tomado algunas precauciones militares en esta población.

La primera medida del nuevo gobernador de Murcia, Sr. Castillo, ha sido oficiar á los alcaldes de los pueblos que todavía continúan aislados, especialmente al de Mazarron, manifestándoles que de seguir acordonados, está dispuesto á exigirles la más estrecha responsabilidad.

CORREO DE VALENCIA.

4 Agosto.

En las últimas 24 horas hasta las diez de anoche, ocurrieron en Valencia y su huerta 27 invasiones y siete defunciones.

La Sociedad de los ferros carriles está practicando vivas gestiones para conseguir del gobierno que se restablezca el servicio de trenes entre Denia y Oliva.

## ULTIMA HORA.

(SERVICIO TELEGRÁFICO.)

Madrid 4, 3'5 tarde.

Confírmase la existencia del cólera en Marsella y en otros puntos de Francia.

Circulan rumores de que en algunas poblaciones de Inglaterra se han presentado casos sospechosos.

Madrid 4, 3'10 tarde.

La cuestión sanitaria sigue siendo defectuosa. Los gobernadores de algunas provincias tropiezan con serias dificultades para hacer cumplir las órdenes del gobierno.

Madrid 4, 3'15 tarde.

La epidemia sigue en el mismo estado. Disminuye en las provincias que fueron las primeras castigadas: continúa intermitentes en las últimamente invadidas y se extiende por el Norte.

Madrid 4, 3'20 tarde.

El ministro de Hacienda ha manifestado justos recelos de que las obligaciones del Tesoro precisen acudir al crédito, dada la situación desastrosa en que el país por regla general se encuentra.

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA DE LA VIUDA DE JACINTO ORTOS.

# PARA-RAYOS.

MATERIAL DE LA CASA BREGUET, DE PARIS.

**Precios económicos.**—Las instalaciones son á cargo del personal facultativo y se colocarán con arreglo á las indicaciones de la Academia de Ciencias de París.—Pidanse tarifas.

DEPOSITO DE APARATOS Y DE MAQUINARIA AGRICOLA E INDUSTRIAL.

CALLE DE COLON, NÚM. 32.

## Maquinaria.

Herramientas y útiles.  
Instalaciones completas de máquinas y talleres.  
Correas de cuero inglés, americano, de ALGODON, cables, cáñamo, algodón, abacá, hierro.  
Motores á gas y eléctricos.  
Metales para talleres y fundiciones.  
Molinos de viento de 1 caballo á 18 caballos fuerza.  
Ruedas hidráulicas y turbinas de la casa de

PLANAS FLAQUER Y COMPAÑIA, Gerona.  
Construcción y montaje de toda clase de molinos arroz, harina, chocolate, yeso, colores y de materias impalpables.  
Aparatos de gas, hornillos y cuanto se conoce en este ramó.  
Bombas de incendio, trasiego, jardín y agotamiento.  
Timbres eléctricos. Teléfonos, aparatos eléctricos para la ciencia y medicina.  
Material para ferro-carriles, vías portátiles para minas y agricultura.

TRILLADORAS DE ARROZ Y DE TRIGO DE VARIAS CASAS Y SISTEMAS.

Depósito de máquinas, aparatos y herramientas norte-americanas.  
Esta casa se encarga de traer, por grande ó pequeño que sea el aparato, de este país, sin aumento de precios de fábrica.

# COGNAC MACHENAUD.

Gran preservativo contra

## EL CÓLERA.

La acreditada fábrica de Edmond Mochenaud y Compañía, ofrece el Cognac que tanto éxito alcanzó en Francia y en Italia en el pasado año 1884, durante el tiempo en que estos países fueron invadidos por el terrible azote «cólera-morbo-asiático», y tiene el honor de decir á sus constantes favorecedores, que el Cognac que fabrica para detener la marcha de tan temible viajero, es especialmente confeccionado para este caso, habiendo recibido innumerables felicitaciones de los profesores médicos que lo emplean en sus clínicas, y el agradecimiento más elocuente de los enfermos que lo utilizaron.

No tema la humanidad al cólera usando el.

## COGNAC MACHENAUD.

También hay absinthe (agenjo) legítimo.

Único depósito en Valencia:

## GRAN BÓTILLERÍA DE EL SIGLO

17, Plaza de S. Francisca, 17,

(esquina á la calle del Llop).

## TALLER

DE ASERRAR MADERAS  
y manufactura de cajas de todas clases

PARA LA EXPORTACIÓN DE FRUTAS

DE

SALVADOR CODOÑER

Calle del Mar,

GANDIA.

Petróleo, lámparas, quinqués, pozales plancha, carruchas de hierro, cristales para vidrieras, claraboyas, y alumbrados públicos.

Se hacen y alquilan tinas para baño.  
Con 5 céntimos de peseta

y

3 minutos tiempo un vaso helado de horchata almendras con las heladoras mecánicas fabricadas en la hojalatería de

JOSE GRAS PEREZ

51, Mayor, 51, GANDIA.

## SHIP CHANDLER

AGENCIA DE ADUANAS

Y

DESPACHO DE BUQUES

DE MOLL Y COMP.<sup>A</sup>

Calle del Puente

DENIA

## FARMACIA DE A. CHELVI

Plaza Mayor.—GANDIA.

DIARRÉAS.

No padecerá ninguna clase de diarrea, el que refresque con las limonadas de helenina,  
Una caja con 12 limonadas, 4 rs.  
Una limonada 10 cént. de peseta.

CALLOS.

Remedio infalible para extraer sin dolor ni molestia los callos y durezas de los piés, con el

GALLICIDA CHELVI

Su aplicación es cómoda y sencilla y su efecto seguro.

Frasco, 4 reales.

DE  
DROGUERIA CATALANA

FARELL Y PIÑOL

Especialidad en colores, barnices y artículos para pintores.  
VALENCIA  
Molino de la Robella, 5,  
D. Juan de Villarsa, 1.  
Drogas y productos químicos para industrias artes y farmacias.

## EL PROGRESO.

GRAN FABRICA MOVIDA A VAPOR.

DE

GILABERT Y ROMERO.

Carpintería, Ebanistería, Tornería y Serrería.

Especialidad en mesas de billar de cuantos sistemas se conocen.

Calle Molino de Peña Rocha. (Camino del Grao, junto á las cocheras del Tran-vía.) Depósito en Valencia: calles de las Damas, núms. 1 y 3, y Don Juan de Austria, núm. 14.

En esta gran fábrica, montada á la altura de las mejores del extranjero, se construyen con la mayor perfección y solidez puertas, ventanas, molduras, pisos y toda clase de carpintería, á precios sumamente económicos.

Igualmente se fabrican toda clase de muebles, desde los más modestos hasta los de mayor lujo.

Somos especialistas en la fabricación de mesas de billar, y tanto en precios como en construcción no tenemos competencia.

Rogamos á cuantas personas deseen adquirir objetos de nuestra fabricación, se dignen visitar estos talleres, para comparar nuestros precios y manera de construir.

Nota. Hemos destinado varios aparatos de sierra, tornos, etc., para los señores ebanistas, carpinteros, constructores de coches, carros y demás personas que deseen utilizar, y ofrecemos cumplir cuantos encargos se nos confíen con la mayor perfección y economía.

## NO MAS MOSQUITOS.

Se han recibido los «Discos Zampironi» para destruirlos.

De venta: drogueria de San Francisco, Mercado, 75 y 76,

VALENCIA.